

La amnistía.

La prensa toda ha venido ocupándose en estos días últimos de una cuestión importante, la amnistía, que afecta en gran manera a la marcha ulterior de algunos partidos políticos con ella relacionados.

Nosotros consideramos un deber, cuando la opinión reclama juicios sobre este asunto, ocuparnos de la amnistía venida al nacer las Cortes conservadoras como si la fatalidad persiguiera a los desgraciados que gimen en el extranjero sin poder mirar el sol de nuestra querida España.

Allá van nuestras impresiones sinceras: sean recibidas como ecos fieles de nuestros sentimientos y deseos.

Espontáneos aplausos resonaron en los aires si con espontaneidad y nobleza naciera la idea de olvidar las culpas de los revolucionarios que en armas se levantaron contra la forma actual de gobierno; pero cuando se sospecha que a cambio de un beneficio se exige otro como compensación, entonces la magnanimidad puede convertirse en egoísmo y ser entonces digna de reproches y censuras.

En la última etapa de las Cortes liberales el maquiavelismo de algunos hombres grandes en talentos y pequeños por su proceder, levantó en el parlamento la bandera de la amnistía para tratar de lavar sus culpas y ligerezas con la aureola que prestara su adquisición; pero como llevaba ocultos esta plausible idea propósitos de rehabilitación, nada pudo conseguirse por que también faltaba la espontaneidad y la buena fe.

Este verano han debido darse algunos pasos para conseguir la fórmula honrosa que borrara lo pasado y, según aparece, poco se ha conseguido, sin duda por no haberse estudiado el mejor medio para desterrar preveniciones y recelos.

Aparece en las nebulosidades de los medios de averencia que sin duda alguna han puesto en juego el Gobierno y Zorrilla, el miedo de aquel y los deseos de este. El Gobierno teme porque no es fuerte y Zorrilla desea venir a España porque ha debido convencerse de la inutilidad de su perpétua protesta en los momentos presentes, que empieza a respirarse una atmósfera democrática más ó menos limpia según son menos ó más violentas las reacciones.

Si han mediado pactos entre la revolución y los poderes constituidos, se ha falseado la verdadera esencia de la amnistía y se han hecho juguete de las conveniencias políticas de algunos hombres los sagrados intereses de los que tuvieron la desgracia de no vencer.

El día que las Cortes esten abiertas y se presente sobre el tapete la cuestión de la amnistía, sea como proyecto ó como proposición de ley, si al discutir su conveniencia no se apartan los legisladores del camino seguido hasta aquí; si no se inclinan al verdadero terreno de esta cuestión, si se concede el olvido de lo pasado á cambio de otras concesiones, entonces será ridícula é irrisoria la amnistía, será un juego más ó menos hábil para dejar en buen lugar al jefe de los revolucionarios, será el epílogo de un drama bufo.

Zorrilla no ha debido recibir emisarios de la regencia, aunque fueran antiguos correligionarios, porque su nombre é historia pueden sufrir el día de la publicidad de lo convenido tal manera, que ya no pueda lavarla ni la misma revolución triunfante.

El abismo que existe entre sus procedimientos

y los gobiernos de la monarquía no puede desaparecer sino con concesiones que serían suicidas para esta; luego es inútil, sin peligro de una caída mortal, tratar de pactar treguas ni paces.

La cuestión debe mirarse de la siguiente manera. La amnistía significa olvido de lo pasado, desaparición de todo mal inferido, rehabilitación absoluta, reintegro de lo perdido, prueba de la inocencia, lo más, manifestación de la desgracia; luego no cabe pactar sobre ella; si se concede la amnistía, viene como su inmediata consecuencia el reintegro de los amnistiados en todos sus empleos y honores. Y no se diga que la amnistía puede ser absoluta y condicional porque no admite división. Ha de ser siempre absoluta, la condicional es una conmutación groseramente disfrazada bajo un título irrisorio y falso según ha dicho el conde de Peyronnet.

El Gobierno si desea conceder la amnistía debe concederla con todas sus consecuencias, sin temores ni recelos, con la convicción de su fortaleza y alejado de pactos que falseen sus propósitos, y Zorrilla no debe oír á los emisarios porque le llevan con el mensaje la impopularidad.

Roy, que hemos visto á los revolucionarios acudir á las urnas, dando tácitamente la razón á nuestro jefe D. Emilio Castelar, para entregar un acta de diputado á D. Manuel Ruiz Zorrilla, acta que guarda en el bolsillo, no deben ya los gobiernos de la regencia temer á los revolucionarios y si vivir recelosos y muy prevenidos para no dar motivo con su proceder á que la nación considere justa la actitud pasada de los protestantes de la restauración. La revolución nunca la traeran los hombres, la traeran las circunstancias. Tal vez en día no lejano surja un acontecimiento que declare justa la fuerza para destruir los obstáculos que se opongan al bienestar y á la prosperidad de la patria. Hasta que llegue este momento, inútiles serán las cuarteladas é inútiles las conspiraciones. Cuando la salud de la patria reclama una amputación de un órgano gangrenado, ella misma elabora los medios necesarios para llevarla á cabo. La tormenta no se fragua evaporando agua en una caldera, se fragua con las evaporaciones de los lagos y los mares; se presenta espontáneamente, no por la voluntad de un físico aunque sea constante en el estudio y la experimentación.

Pronto veremos en el Parlamento si el Gobierno tiene el propósito de amnistiar.

Nosotros deseamos que pronto se conceda una amnistía absoluta con todas sus consecuencias.

Desde Alicante.

Sr. Director de El DEMÓCRATA.

El acontecimiento de actualidad ha sido la estancia en esta del ex-ministro liberal Sr. Canalejas, que llegó en el tren correo del domingo. Media hora antes de la llegada del tren, estaba intransitable el andén de la estación por la afluencia de personas que acudieron á recibirle. Entre los concurrentes recordamos á los señores Terol, Alberola (D. Amando), Barrachina, Marqués de Rioflorida, Ganga, Leach, Navarro, Viudes, Yesares, Soler, Boti, Oriente, Torrent, Mandado, Alvarez Croñas, Loma (padre é hijo), Arnez y otros cuyos nombres no es posible retener en la memoria. Al Sr. Canalejas acompañaban su secretario particular Sr. Reina y los Sres. Perez, Gironés, Masía, Gomis, Hurtado y Bellod. Al aparse del coche el hijo predilecto de Alicante, los apretones de manos, felicitaciones y presentaciones de las muchas personas que querían saludarle, fueron muchas y entusias-

tas. Acompañado de los Sres. Alberola, Terol y Leach, subió el Sr. Canalejas en carruaje descubierto, el que, seguido de otros muchos, emprendió la marcha hasta la casa de D. Rafael Terol en que se hospedó. Los Sres. Terol y Canalejas se acomodaron al balcón, siendo recibidos con una nutrida salva de aplausos. Presentado el segundo por el primero al numeroso público allí reunido, dió el Sr. Terol algunos vivas al hijo predilecto de Alicante, á la libertad, al Sr. Sagasta y al honrado pueblo de Alicante.

Al día siguiente, y acompañado de numerosos amigos, salió el Sr. Canalejas á visitar los alrededores de la población. Por la noche se dedicó á él la función del Teatro, poniéndose en escena la zarzuela «Jugar con fuego», que llevó allí numerosa y escogida concurrencia.

El martes por la noche tuvo lugar en el teatro principal el banquete con que fué obsequiado el Sr. Canalejas. El aspecto que ofrecía la sala era brillante en extremo; las localidades todas, estaban ocupadas por apañada muchedumbre curiosa de oír la elocuente palabra del joven ex-ministro; bellísimas y elegantes damas concurrieron á dar más esplendor al acto; los comensales pasaban de 250. A las ocho en punto fué ocupada la mesa presidencial por el Sr. Canalejas que tenía á su derecha á los Sres. Terol, Gutierrez Mas, Rioflorida, Reina, Corradi, y á su izquierda á los Sras. Perez Jordá, Herrero, Ganga, Gironés y Ferrandiz. Inmediatamente después de servido el espléndido menú por la acreditada fonda de la Marina y cuando sonaban los primeros taponazos del champagne, se levantó D. Rafael Terol, hizo la presentación del señor Canalejas y manifestó no tener carácter político el banquete: sin embargo, se declara solemnemente por el Sr. Terol, que el partido fusionista de Alicante no había hecho pacto alguno con otro partido y menos con el neo-conservador tan odiado por el país. (*Prolongados aplausos*).

Se levantó el Sr. Canalejas, que fué saludado con una nutrida salva de aplausos, y con elocuente y fácil palabra saludó y dió las gracias al pueblo alicantino por la inmerecida honra que le había dispensado nombrándole su hijo predilecto, título que tenía en más estima que todos los alcanzados en su vida política. Recordó á Almería que le había ya dispensado igual honor; si bien allí, aunque pocos, creía tener algunos méritos para ello. Manifestó no ser cierto lo que en Madrid se decía de su supuesta diferencia con el Sr. Sagasta, á quien reconocía como jefe indiscutible del partido liberal. Recomendó la disciplina en los partidos políticos. Manifestó que los liberales monárquicos persiguen como condición indispensable para la realización de su política, el concurso y apoyo de todas aquellas fuerzas ya se llamen republicanas ó socialistas que respondan á un sentimiento más ó menos intenso de la opinión pública; que los partidos republicanos representan, dentro de la legalidad, la más eficaz garantía del cumplimiento de la ley. (*Repetidísimos aplausos*). Terminó diciendo que Alicante le juzgue por sus hechos y no por sus palabras.

Acto continuo se levantó el ilustrado poeta villenense, nuestro amigo D. Juan Hurtado, y con la galanura que él sabe hacerlo, improvisó unos versos para saludar al ilustre huésped de Alicante, los cuales fueron aplaudidos con entusiasmo por toda la concurrencia.

El presidente de la Cámara de comercio, señor Leach, siguió al Sr. Hurtado en el uso de la palabra.

El consecuente republicano, honrado y laborioso comerciante P. Amando Alberola, después de saludar y dar las gracias al Sr. Canalejas, propuso é inmediatamente se llevó á cabo una colecta en beneficio á los pobres, que dió un magnífico resultado. Bravo por el Sr. Alberola, que donde quiera que se encuentra, pone en práctica los hermosos principios de la caridad, que tan bien sabe ejercer.

A instancias del público, usó de la palabra el representante de «El Graduador» Sr. Milego, é hizo lo que pudiéramos llamar un discurso neológico. Dedicó entusiastas frases á la memoria de los que en vida se llamaron Campos (Luis), Bellido (Carlos), García Lopez, Jover, Ausó y

Maisonnave. Al oír á un posibilista hacer la apología de hombres, algunos de los cuales militan en las filas de los partidos monárquicos, todo el mundo quedó gratamente impresionado, premiando al Sr. Milego con numerosos aplausos el recuerdo que tuvo para los muertos.

El acto terminó á las doce.

Ayer dió el republicano Sr. Penalba un banquete al Sr. Canalejas y sus amigos. Por la noche visitó la Sociedad económica de amigos del país, y esta mañana ha emprendido su viaje á Alcoy, siendo despedido por numerosos amigos, que guardarán grato recuerdo de la estancia en Alicante del Sr. Canalejas.

Han salido de aquí todas las comisiones que de los pueblos habían venido á saludar al señor Canalejas. En la estación despedimos ayer al Sr. Hurtado Tomás y á los Sres. Díaz, Guillén, Menor, Bellod, Herrero y demás personas que de Villena formaron la comisión.

Suyo affmo.

F. NAVARRO.

Alicante 26 de Febrero de 1891.

Desde Yecla.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

En mi última le participé el resultado de las elecciones para diputados á Cortes en este distrito y el juego que habían dado los partidos en esta localidad; ahora le voy á manifestar el rastro que ha quedado y á la altura que se encuentran algunos de los que más juego han dado.

No hablemos de los que imperan en esta situación, ó sean de los que han dado ese poder al candidato adicto, bastante tienen con gozar de su victoria, si bien existe alguna neblina que les empaña su alegría.

El tiempo y los rayos solares la disiparan, ó pudiera caldear la atmósfera, convirtiéndose más tarde en borrasca tempestuosa.

Pasemos á los de oposición. En mi concepto estos están dejados de la mano de Dios por ahora.

Los monárquicos Sagastinos son tan potentes en esta, que cuentan nada menos que con tres comités constituidos; cada uno de por sí se cree el verdadero representante. Todos enseñan el publico sus razones y poder, y como es natural, se excomulgan mutuamente; resultando que si viene al poder el jefe mutuo, no se va á saber cual debe ser su verdadero hijo predilecto. ¿Qué resultará de esto? No lo sabemos. Si bien puede trasladarse por lo que ocurrió á los antiguos conservadores después de la venida de Cánovas, tomar otros rumbos al no poder tomar el pleno poder, ó destrozarse mutuamente.

De los republicanos en general siguen lo mismo.

Los del círculo autonómico contentísimos en su mayoría por la gran victoria en el resultado, sino material, moral, por haber encontrado como han podido algunos centenares de votos para el Sr. Pi y Arsuaga.

Bien dice el refrán que el que no se contenta es porque no quiere... y adelante.

Los de la fracción constituida al partir del manifiesto «Llamada y Respuesta» lamentan la derrota de la candidatura propuesta por los indicados; pero están satisfechos en parte por haber deslindado el campo de los unos y de los otros, como lo prueba el manifiesto que repartieron profusamente al público. Así es que todos están satisfechos.

La novedad en estos días ha sido la creación de una Sociedad que con el título de «El fomento» se ha inaugurado el domingo próximo pasado en esta población con el carácter político de instrucción y recreo.

Cuenta al constituirse con cincuenta y tantos socios fundadores y unos doscientos supernumerarios.

Parece ser estar animados de darle gran movimiento, dando conferencias políticas, literarias y científicas, además de crear clases de música y dibujo.

¡Dios les de buen acierto y ánimo para conseguir lo que se proponen que encarezca á la sociedad por la senda del bien, aborreciendo los vicios y los pasatiempos innecesarios!

Hasta otra se despide de V. su affmo. S. S.

EL CORRESPONSAL.

Yecla 25 de Febrero de 1891.

REMITIDO

Campo de Mirra 26 de Febrero de 1891.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Muy Sr. mío y distinguido amigo. Mal avenida los conservadores de ocasión de este pueblo con la derrota sufrida en él por su cacerañado Barón, están apelando al tonto pasatiempo de sembrar calumnias, que solo han de servir en el último resultado, para que se les estienda en papel de estraza, la patente de pataladores. Impotentes para multiplicar los votos ofrecidos al diputado

por Torre Manzanana, multiplican los números de cierta cantidad que el Sr. Marqués de Villagrancia puso á disposición de su representante en esta, para que la repartiase á los braceros pobres de este pueblo, durante el temporal de nieves que tan duramente nos azotó el mes de Enero, y satisfechos con esta proeza matemática, pasean su despecho por tabernas y corrillos con la necia jactancia de los difamadores. Sin regatearles la gloria que su proceder merece á todas las gentes honradas, conste para su conocimiento, que no son quince mil reales los invertidos en limosnas, sino mil ochocientos noventa y seis y conste además, para todos los que lean esta correspondencia, que las simpatías electorales de este pueblo están al fado del Conde de Buñol, y no al lado del Barón de Ariza.

Queda de V. su affmo. S. S. q. b. s. m.

EL CORRESPONSAL.

Sección Literaria.

Sofñar despierto.

Impelido por una fuerza irresistible, corría y corría sin cesar hundiéndose mis pies más y más á cada paso entre la caldeada arena de aquel desierto sin fin, que se iba dilatando ante mis ojos.

La jornada había sido larga ¡muy larga! y empecé á sentirme abrumado por la fatiga del viaje. Intenté detenerme un momento, refrené mi vertiginosa carrera y me promíse retroceder; mas ¡ay! aquella fuerza irresistible que me arrastraba, redobló su impulso, y siguió empujándome con más violencia por entre las sinuosidades de aquel páramo infinito.

Las primeras sombras de la noche empezaban á tender su negro capuz sobre la tierra, y replegábanse medrosos en occidente los postreros reflejos del crepúsculo de la tarde; sentí que el pavor se apoderaba de mi alma é hice un supremo esfuerzo, doblegué mis rodillas, y caí desplomado en el suelo: La formidable tromba que me había arrastrado en su seno, siguió silbando larj. rate por cima de mi cabeza, hasta que sentí perderse en lejananza las últimas vibraciones de su horroso estruendo.

Las auras embalsamadas de la noche fueron refrescando lentamente mis abrasadas sienas y sentíme al fin despertar á nueva vida; me incorporé sobre la movediza arena donde yacía, y al tender mis ojos en derredor, me vi cercado por un bosque impenetrable de madreles y azucenas; intenté avanzar, pero fué vano mi empeño; la apretada valla de flores que me cerraba el paso, iba poco á poco estrechando las mallas de su red; á cada nuevo esfuerzo mío, crecían y crecían más y más los tallos y las flores de aquel bosque, y cada vez que detenía mi paso para sondear en la oscuridad un punto franqueable entre aquellos muros que me circulan, escuchaba una voz que, allá lejos ¡muy lejos! me gritaba: «Ven... ven...» «Más allá...» «Todavía más allá.»

Alentado por el eco de aquella voz que tenía para mi alma todos los dulcísímos acentos, todas las celestiales armonías que tantas voces había soñado mi loca fantasía; hice al fin un supremo titánico esfuerzo, redoblé mis bríos y logré romper los últimos eslabones de la cadena que me apresaba. Sentí dilatarse mi pecho al aspirar con fruición infinita el purísimo ambiente de un mundo nuevo para mí, y escuché más clara, más perceptible, más cerca, aquella mágica voz que repetía: «Ven, ven á mí, soy la esperanza, soy tu ilusión.» Corrí hacia el punto de donde partía aquella voz, pero pronto tropecé con un nuevo obstáculo interpuesto en mi camino; la azulada superficie de un lago inmenso cerraba mi paso, y allá en la opuesta orilla, resonó otra vez el eco de aquella voz que repetía: «Ven... ven.»

¡Maldit! ¡maldita seas!—exclamé con desaliento— ¡maldita seas, fingida ilusión de mis deseos, si cuanto más corro hacia ti te encuentro siempre á mayor distancia!—é lo voy á retroceder en mi camino, cuando sentí que retemblaba el suelo, resonó en las alturas un trueno formidable que rasgó el manto de plomizas nubes que se extendían sobre mi cabeza, y la pálida luz de la luna besó la superficie del lago, reflejando sus hebras argentadas en el fondo de las ondas cristalinas.

Cual si el beso de aquel rayo de luz hubiese sido el mágico conjuro evocado por mi fantasía, vi surgir lentamente de entre la linfa, los vaporosos contornos de un fantasma divino, encarnación de todas las bellezas presentadas en mis delirios de amor; sentí que mis pies se deslizaran, sin hundirse, sobre la superficie de aquel lago y corría, corría hacia aquella aparición celestial... ¡Al fin eres mía, mía por toda una eternidad! exclamé con júbilo. Sentía aprisionada entre mis brazos su esbelta cintura; la luz de mi mirada reflejábanse en las pupilas azules de aquella mujer, sentía sobre mi frente el perfume embriagador de su aliento divino, y como atraídos por irresistible imán, chocaron nuestros labios y el efflujo de la noche recogió entre sus alas el dulcísimo rumor de un beso...

Sentí una sacudida violenta y... volví á la realidad de la vida. Con la mirada fija en el espacio, abstraído del mundo que me rodeaba, había soñado despierto, viendo confundidas por un momento la belleza ideal con la real; y, real ó ideal, sueño ó delirio; aquí en el fondo de mi alma llevo impreso todavía el sello indeleble de aquel beso. Desde entonces, siempre que

me tropiezo por el mundo con alguna mujer de ojos azules, me acuerdo del bosque de azucenas y madreles, de aquel lago bañado por la luz de la luna, y pienso en que hay besos mortales que no se olvidan nunca.

JOAQUÍN VERA.

Moralejas.

Un actor, sin contrata, de Vitoria se ocupa en sacar agua de una noria, entre tanto que un clérigo en Durango baila con sus sobrinas el fandango. Y en estas distracciones inocentes suelen pasar la vida algunas gentes.

Cierto juez de Antequera está loco de amor por su niñera, y otro juez en Pamplona, se fugó antes de ayer con su patrona. ¡También suelen los jueces cometer necesidades muchas veces!

Un gilguero sencillo é inocente amaba á una calandria locamente, más le olvidó la ingrata por un grillo y murió el inocente gilguero. Esto prueba con datos terminantes que también hay calandrias inconstantes.

Con el hierro Bravé mató el Doctor Cazorro á Salomé; pero á su vez el médico Cazorro falleció de una cox que le dió un burro. De aquí, lector, se infiere, que aquel que á hierro mata á hierro muere.

A. MARÍN REQUENA.

Teatro Chapi.

La compañía cómico-lírica que dirige el Sr. Zavala, puso en escena la noche del domingo. «Las doce y media... y sereno.» «Los Baturros» y «La leyenda del Monje.» Poco podemos decir de la primera, pues nada notable encontramos que reseñar, excepción hecha del buen acierto con que la Srta. Carrasosa interpretó su papel de Verónica. «Los Baturros» es una obra regular; descuellan entre sus números de música una preciosa jota que cantaron muy bien la señora Verdecho y el Sr. Zavala; el libreto tiene algunos chistes, por más que su argumento es bastante trivial é inverosímil.

De «La leyenda del Monje» ya habíamos en nuestra anterior revista, é insistimos en lo dicho; es un juguete hermosísimo en el que cada vez encontramos más bellezas que admirar; estamos seguros que los concurrentes á nuestro coliseo no han de cansarse de verlo repetir cuantas veces quiera la empresa.

«Coro de Señoras.» «Los Baturros» y «El año pasado por agua» constituyeron el programa de la función del martes. En la primera se distinguieron notablemente las Sras. Llorens y Sres. Rius y Zavala. «El año pasado por agua» obtuvo una interpretación bastante regular; el libreto es indefinible por lo tonto; parece mentira que el público madrileño se trague ciertas cosas!

«Tío, yo no he sido» y «El chaleco blanco» nuevas en los carteles para la función del jueves, alcanzaron la primera de ellas una ejecución muy deficiente; bueno fuera que se ensayasen más la letra de las obras.

«El chaleco blanco» es una zarzuela muy bonita; el libreto tiene argumento bien dialogado, su música es... como de Chueca, juguetona y apropiada á las situaciones; reconozcamos que esto ha hecho bien en tragárselo el público de la Corte.

La falta de espacio nos impide hablar estensamente para aplaudir lo bueno y poner de relieve las deficiencias que observamos.

La Srta. Verdecho está siempre bien en todos sus papeles; admirable en los de sabor flamenco.

La Sra. Llorens, tiene conciencia de lo que hace y sale airoso en todas las obras.

El Sr. Rius es un actor que vale mucho todas las noches y en todos los papeles.

El Sr. Zavala, vale mucho ¡pero muchísimo!

Los demás... ¿por qué no estudian?

La orquesta trabaja mucho y el éxito corona sus esfuerzos, pues si en algunas obras deja algo que desear, comprendemos que no hay tiempo para hacer más.

¡Bien por el Maestro, y bien por los muchachos!

Un consejo al Sr. Zavala: procure que nadie extreme la nota cómica en ninguna obra ni bajo ningún concepto; pues el público en general, condena todo aquello que rebasa los límites de lo razonable.

Además el público se queja de que los entremeses se hacen interminables. Dada la duración de las obras que constituyen la función, no debiera nunca terminarse después de las doce.

AYUNTAMIENTO.

Sesión del 26 de Febrero de 1891.—Después de aprobada el acta de la sesión anterior, tomó posesión del cargo de Alcalde D. Rafel Selva Mergelina. Quedó enterado el Ayuntamiento del nombramiento de Francisco Martínez Galiana para el cargo de pregonero. Pasar una instancia de D. Francisco Marco al

perito agrícola para la medición y tasación de un pedacito de terreno sobrante del camino del cementerio. Nombrar Síndico y vocal de las Comisiones de Beneficencia, Cementerio, y de música á D. José Carrión García: Y separar del cargo de peón municipal á Alfonso Ballester, autorizando al Sr. Presidente para nombrar persona que le sustituya.

Junta Municipal.—Sesión del 28 Febrero 1891.—Después de aprobada el acta de la sesión anterior se aprobó el presupuesto adicional para el corriente año económico.

Los masones de Aguilas se han visto obligados á publicar el siguiente manifiesto como protesta á los ataques dirigidos á la institución á que pertenecen, por dos benditos siervos de Ignacio de Loyola.

En honor de la verdad.

Es triste, es muy triste, que un pueblo cuya generosidad es proverbial, cuya grandeza de espíritu reconocen todos, y cuya tolerancia—¿qué decir tolerancia? cuyo respeto para cuantas escuelas filosóficas tienen existencia en el mundo, y son realidad en la tierra, haya de levantarse indignado á protestar contra unas doctrinas como las que, desde lo que ellos quieren llamar Cátedra sagrada, han osado verter esos dos discípulos de Ignacio de Loyola, faltando tan injusta como torpemente á la hidalgía hospitalidad que el pueblo aguileño les ha dispensado, y á la generosa benevolencia con que les ha querido hacer el honor—ya veremos cuán inmerecido—de escucharlos.

Érase— así lo dijeron ellos: al pisar el suelo hermoso de Aguilas—su misión, traer la paz al hogar, consolar las aflicciones, hacer cumplir, en fin, entre nosotros el santo mandato del Mártir del Gólgota, de amarnos los unos á los otros. Y todo ello ¿cómo? pues sembrando semilla de rencores para recoger cosecha de inextinguibles odios. De ahí nuestra protesta, de ahí que los masones aguileños, ya se verá en las firmas cuáles y cuántos, tengan que alzarse como un solo hombre, como una conciencia sola, como un espíritu único de rectitud vilipendiado, á sostener, contra lo dicho en el púlpito por esos dos detractores nuestros, por esos dos bonzos del cristianismo, que no es verdad, que es una impostura odiosa el que haya en Aguilas una escuela masónica dedicada á Satanás.

En Aguilas, sí, existe un centro de enseñanza dirigido y sostenido por hombres honrados, y dedicado al trabajo, á la ilustración, á hacer de cada individuo un ciudadano, de cada discípulo un ser útil á la sociedad.

Es falso que la masonería predique la guerra contra el Papa, ¡si no la predica contra nadie! ¡si su obra es obra de caridad y de amor hasta... con los jesuitas! Ni que den patente para ejercer el mal, ni rebelarse contra Dios, ni cometer crímenes. Esto es simplemente absurdo.

La masonería es la religión de la fraternidad, de la paz, de la caridad, de la igualdad, y en una palabra, es la religión íntegra del gran filósofo, Jesús crucificado.

No es cierto; han falseado por ignorancia ó por malicia, la historia, no es cierto que la hipocresía masónica se apoderara del débil ánimo de Carlos III para echar de los dominios españoles á los siervos del Señor, á los herederos de aquel que les dijo: *Os doy el mundo en herencia.*

Á Carlos III, al Rey más grande de la casa de Borbón se le injuria cuando se le llama débil: Carlos III obró como debía, como Rey y como ilustre hombre, deshaciéndose de los que predicaban que todos los medios son buenos, el regicidio inclusivo, para llegar al fin propuesto.

De Giordano ¡ah! Cuando con el alma contristada hemos oído maldecir de la memoria del inolvidable Bruno, de aquel hombre que sostuvo contra lo que sostuvieron Papas malvados y Frailes ignorantes, la eternidad de la materia, no sabemos qué lamentar más: si la ceguera de aquella inquisición de Venecia que le entregó, para que lo quemara, á la inquisición de la Roma de los Papas y de los Católicos, ó la maldad de los sacerdotes que hoy arrojan cieno sobre las cenizas del que ya era un santo y los jesuitas hicieron mártir.

No hablemos de lo que desde el púlpito han llamado las hordas de la prostituta Francia, acaudilladas por Napoleón. Ello entraña una grave cuestión internacional sobre la que debemos echar un velo. El patriotismo, los intereses sacralismos de la Nación que nos sirvió de cuna, nos lo impide.

Y....

Acabemos. La masonería tiene existencia legal, tan legal y más legal que el jesuitismo; y aparte lo injurioso de las frases que puedan personalmente afectarnos, y que á la cara les devolvemos, la Moral, la Justicia y las Leyes han sido ofendidas en la entidad de los masones aguileños y de la Masonería Universal.

Que nadie sin embargo se lo tome en cuenta.

Sería hacerles mucha honra.

Aguilas 21 Febrero 1891.
Bartolomé Muñoz Lopez.—Normán Maclean.—Antonio Martínez.—Antomo Soto Martínez.—Juan Sagrera.—Juan Lloret Griera.—Ventura Gris March.—Cayetano San Martín Lopez.—Vicente Barberá Gimeno.—Alejandro Garea Giró.—Juan Lopez.—Felipe Morales.—Jorge Fining.—Luis San Fortun.—Serafin Alarcón.—Martínez Parra.—José Parra Inchaurrandieta.—Francisco Chico.—Francisco Martí.—Eduar-

do Fernandez Luna.—Andrés Perez.—Juan Sanchez.—Vicente Gonzalez.—Francisco R. Muñoz Herrero.—Francisco Romera.—José Lloret y Gregori.—Blas Rosique.—Juan Aragón.—Antonio Fortun.—Antonio Gimenez Rabal.—Enrique Sanchez.—Manuel García Ruiz.—Victor Rogón.—Francisco r. Luna.—Francisco Ruiz.—Enrique Dalmacio.—A. Ruano.—Otilia Garea.—Alfonso Diaz.—Ricardo Lewis.—Asensio Fernandez.—Jaime Glover.—Gregorio Caja.—Mannel Delgado de los Reyes.—Jorge H. Bulmer.—Antonio Hernandez Vicente.—Manuel Herrero.—Francisco Llorea Cano.—Manuel Yufera Gonzalez.—Ubaldo Martín Callejón.—Martín Serrano Baldó.—Francisco Trencha.—Pedro Soto Cervantes.—Ramón Gris Lopez.—Miguel Lloret Baldó.—Rafael E. Rostán.—Pedro Sanchez Escobar.—Antonio Pujalte y Falco.

Sección local y general.

El jueves empuñó las riendas del gobierno el nuevo alcalde conservador D. Rafael Selva, quien ha comenzado por oponerse á que se le diera una serenata proyectada para la noche del viernes. ¿Emprenderá la administración municipal retrotreros más plausibles bajo la dirección del Sr. Selva? ¡Ojalá sea así!

Nuestra enhorabuena al ex-alcalde D. José Carrión por haber cesado en su espinoso cargo, pues si bien nos deja alguno que otro recuerdo poco agradable de hechos no muy edificantes, tolerados durante la época de su mando, en cambio aplaudiremos siempre su cordura y sensatez mostradas en las últimas elecciones.

La entrada del Sr. Canalejas en Alcoy ha sido brillante. El pueblo en masa le aclamaba. Nuestro apreciable colega *El Serpis* relata este acontecimiento con las siguientes palabras:

«En cuanto á la entrada del Sr. Canalejas con su comitiva en nuestra población, todo cuanto pudiera decir resultaría pálido. El diputado electo por este distrito fué aclamado por una inmensa muchedumbre que se agolpaba en número de unas 18.000 almas en las calles del tránsito, pudiendo los carruajes con mucha dificultad llegar á la casa del Sr. Atienza, donde aquel se hospedaba con sus compañeros de viaje Sres. Gutierrez Mas, Herreño y Reina. El entusiasmo fué indescriptible, y el Sr. Canalejas pudo convencerse de que el pueblo de Alcoy y todo el distrito idolatra en él.

Bien lo demostró así nuestro ilustre amigo en las breves, pero elocuentes frases, que dirigió á la multitud desde uno de los balcones de casa del Sr. Atienza, las cuales fueron contestadas con vivas unánimes al Sr. Sagasta, al Sr. Canalejas, al sufragio universal y á la libertad.

El espectáculo ofrecido ayer á nuestro diputado, por lo espontáneo y por lo magnífico, ha superado á todo lo que podía concebirse. No otros nos asociamos con entusiasmo á las alegrías de nuestro pueblo, y damos al Sr. Canalejas la más cordial bienvenida, así como á sus distinguidos compañeros de viaje.»

Se asegura que el próximo jueves aparecerá en esta localidad el primer número de un periódico independiente que probablemente se titulará *La Zafira*. Dicese, aunque no damos mucho crédito á la versión, que figurará como Director de este nuevo semanario, un letrado de esta localidad muy significado en la política.

También parece ser cosa cierta que para el próximo domingo reaparecerá nuevamente *El Activo* bajo la dirección de D. Nazario Navarro. Tenemos entendido que el Sr. Navarro cuenta para ello con la colaboración de políticos de talla residentes en Madrid.

Igualmente se susurra que para mediados de mes hará su *debut* otro semanario satírico bajo el título de *El Sinopsis*. *La Ostrada* ó cosa así, órgano de una sociedad que va á formarse con el nombre de «Pica pica.»

Observamos hace días que el alumbrado público deja bastante que desear, pues muchos faroles no se encienden ó se apagan muy pronto y la generalidad de ellos se apagan una luz mortecina. Los vecinos de la calle de Sancho Medina se quejan con sobrada razón de que muchos de los faroles de aquella calle, hace tiempo que no se encienden. ¿No son vecinos de Villena aquellos habitantes?

Veremos si el nuevo alcalde corrige estos abusos.

Hemos tenido el gusto de saludar al eminente Doctor Señor Candela, Catedrático de Obstetricia de la facultad de Medicina de Valencia, que vino ayer á prestar los auxilios de su ciencia á una enferma, y habrá regresado á Valencia en el tren de esta mañana.

Durante los siete días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 0 matrimonios, 19 nacimientos y 7 defunciones.

En el tren mixto del viernes regresó á Ciudad Real el Capitán de la Guardia Civil, nuestro querido amigo D. Julio Pastor, para encargarse nuevamente del mando de su escuadrón.

El lunes pasado se efectuó, por mandato del alcalde interino Sr. García Arce, el derribo del barracón que el industrial Ciscar tenía establecido en la plaza del Rotlo.

Si el Sr. Arce tiene noches de insomnio, que si las tendrá, estamos seguros que oirá repercutir en su conciencia los golpes que asestaron sus asalariados operarios contra el hogar de un pobre desdichado. ¡Ojalá los desheredados de hoy no se acuerden algún día de poner en práctica la célebre ley de Linch!

Aunque lo digimos ya y no se nos hizo caso, ni esperamos tampoco en que ahora se nos atiendan por aquello de que «predicar en desierto.... etc., debemos recordar á nuestra autoridad municipal, que las presidencias en los teatros hace tiempo que se abolieron, y no vemos nada que justifique la subsistencia de ella en el nuestro.

A partir del día de hoy, los trenes de mercancías números 103 y 108 que admiten viajeros entre la Encina y Alicante, saldrán de esta última población á las 3 y 30 minutos de la mañana, llegando á Villena á las 6 y 20; y regresarán desde la Encina á las 6 45, pasando por ésta á las 7 27, con el objeto de que los viajeros puedan enlazar con los correos ascendentes y descendentes de Valencia.

Mucho gusto ha tenido el tal Perico el cafetero para la cantina establecida en su casa de entrefuentes: aseo, limpieza, buen servicio y sobre todo buenos licores, manzanilla que alegre, jerez que anima; de todo se encuentra allí, como podrán ver los aficionados con solo pasar por la puerta.

Una cosa encontramos mal. Quisieramos que las paredes exteriores del barracón estuviesen blancas como la nieve, en vez de tan oscuras como se ven ahora. Esto parece indicar que las *chispas* que allí se tomen han de ser de mala sombra como todo lo oscuro; al paso que el color blanco indicaría que las *chispas* han de ser alegres, bulliciosas y sin pasar nunca del grado de *mona*.

Por supuesto, que este *Pero* es capaz de hacer mañana mismo esta reforma.

Apenas supo D. Remedios Galera Aragón, expendedora de billetes de la Estación del ferrocarril de Madrid á Zaragoza y Alicante, que el Capitán de la Guardia Civil D. Julio Pastor, había llegado á esta población, se apresuró á visitarle, para hacerle entrega de diez pesetas, que dijo la referida señora había dejado olvidadas el Sr. Pastor ¡hace tres años! sobre la taquilla de su despacho.

Nos complacemos en hacer público este rasgo de acrisolada honradez, que habla muy alto en favor de la indicada señora.

Al cerrar el presente número, hemos oído decir, aunque no podemos asegurar sea cierta la noticia, que en el tren de Bañeras, llegará esta tarde el exministro Sr. Canalejas, para proseguir su viaje en el correo de Madrid.

SECCION COMERCIAL Y AGRICOLA

Ningún cambio notable en nuestros mercados de vinos.

El comercio sigue bastante animado y los precios sostenidos.

De Burdeos anuncian que las ventas son casi nulas, si bien existe la esperanza de que aquel mercado recobrará pronto su habitual animación.

En las regiones meridionales se hacen bastantes operaciones, variando los precios entre 22 y 29 francos hectólitro, según la clase.

En Certe hay bastante animación, cotizándose los vinos nuevos de Argelia de 23 á 26 francos.

Los de Alicante, clase superior, de 37 á 40, y los inferiores, de 21 á 23 francos.

Los viejos de Aragón se pagan de 37 á 40, y los nuevos de 33 á 35.

Los de Valencia de 27 á 30 los viejos, y de 21 á 23 los nuevos.

Los del Priorato fluctúan entre 28 y 34 francos, y los demás de Cataluña entre 22 y 28.

Los vinos viejos superiores de Portugal, de 42 á 45 y los nuevos de 36 á 38.

Teatro Capi.—Grandes funciones para hoy por la tarde á las 3.—Las zarzuelas *Los doce y media y... serena y El año pasado por aquí*.
Por la noche á las 8 y media.—Las zarzuelas, *Chateau Margaux, De Madrid á Paris y La leyenda del Monje*.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS
 DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚMERO 1.
 (PASO DE RECOLETOS)

GARANTÍAS

Capital social . . . 12.000.000 de pesetas.
 Primas y reservas . . . 41.075.893 »

Esta gran Compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de incendios en el AÑO 1889 la considerable suma de **Pesetas 2.327.506,93 cts.**

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Para más detalles dirigirse al Agente en Villena, D. José M.º de Prado, — Juan Ros, 7.

ALLÉN LOPEZ
 CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferretería, herramientas, quincalla y perfumería.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos y precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

OJO, AGRICULTORES!

Abonos puros triturados de astas y puzas, procedentes de la casa B. ABADIE ET C.º de BEAUCASTAN, sin ningún cuerpo extraño para darles peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de siembras, vides y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor. — PREGIO, 12 PESETAS LOS 100 KILOS, franco de envase, porte, y plazo de 60 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre wagón en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villena, Caudete, La Encina, Fuente la Higuera, Mogente, Alcañiz, Játiva, Biar, Benojama, Bahars, Bocairente, y en los pueblos de Castilla, Oril, Ibi, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

RAFAEL ARACIL, Sta. Elena, 1.

Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENA, Sub-agente, D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO, Calle de la Estación.

VENTA de una casa situada en la calle del Hilo, 27. — Darán razón, Mayor, 5.

MOLINO HARINERO
 de la Viuda de Juan J. Amorós
 (ANTES DEL TÍO BARTOLO)
 VILLENA

Acabándose de montar una piedra francesa, tornos y cerneadores para mejorar la fabricación de harinas, y contando con uno de los mejores oficiales de la provincia para desempeñar los servicios de dichos aparatos, tengo el gusto de ofrecer al público las ventajas de blancura y tierno en las harinas fabricadas por este sistema. Espero del público siga favoreciéndome con sus molendas, para cuyo servicio no omito gasto alguno.

LA ZARAGOZANA

SOMBRETERÍA ECONÓMICA
 DE
BALDOMERO COLLADO MARQUES
 Puerta de Almansa.—Estación, 2, VILLENA.

Gran surtido de sombreros de todas clases, extranjeros y del país, para caballeros, eclesiásticos y niños.

Abundancia en gorras de todas clases, y gorros de lana para recién nacidos.

Se reforman, tñen y se hacen toda clase de composturas por dificultosas que sean, á precios convencionales, desde 6 reales en adelante.

DRUGUERIA BARCELONESA

ROMERO Y PIÑOL

Princesa, 7, ALICANTE

A los cosecheros y comerciantes en vinos debemos prevenir que esta casa ha recibido gran cantidad de ACIDO TARTARICO procedente de las más acreditadas fábricas francesas que hasta hoy es el que está dando mejores resultados, lo cual prueba por el corto tiempo que llevamos establecidos, han dado brillantes resultados en los pueblos de la provincia. — Drogas y productos químicos para la industria, artes y farmacia. — PRINCESA, 7, ALICANTE.

TALLER DE EBANISTERÍA
 y Almacén de muebles y camas de hierro
 DE
EMILIO PUCHE

Y muebles de todos tamaños de NTRA. SRA. DE LAS VIRGENES. — Gran surtido en juguetes, álbums, botones, bolsos, cestas y objetos para regalos.

VENTA de un carro atarantado, nuevo, sin haberlo usado. Se dará con un 30 por 100 menos de su valor. — Darán razón en la Imprenta de este periódico.

TEORÍA Y PRÁCTICA
 DE LA

PROSODIA Y ORTOGRAFÍA

EXTRACTO

INSTRUCTOR ORTOGRÁFICO

con multitud de ejercicios para la escritura al dictado POR

Don Antonio Moltó y Belda.

Esta obra se halla de venta en casa de su autor, calle de Madrid, 3, y en la Imprenta de este periódico, al precio de 50 cént. ejemplar.

A los Caldereros y Latoneros.

Gran depósito de planchas de cobre de todos espesores, para la construcción de alambiques y calderas; tubos y soldaduras para los mismos.

Planchas de hierro, galvanizadas; (agrias y dulces.)

Tubos de hierro dulce galvanizados. De venta en el almacén de maquinaria agrícola, de FELIX VALLS, Lauria, 39, Valencia.

MÁQUINAS VINÍCOLAS, AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES

BOMBAS
 Prensas estrujadoras
 Accesorios
 PARA EL TRASTEGO DE VINOS.
 DEPÓSITOS
 de hierro estañado
 para Alcohol.
 Tubos de Goma y Lona.
PULVERIZADORES
 para combatir
EL MILDEW
BASCULAS
 para pesar Bocoyes y para
 el Comercio.

FELIX VALLS

39—Lauria—39—Teléfono n.º 374

VALENCIA.

ALAMBIQUES
 y aparatos destilatorios
PALAS DE ACERO
Y HORQUILLAS
ARADOS DE VERTEDERA
VINADORAS
Tijeras para podar
LEGIADORAS



Valvula de retención.



La Incomparable.
 N.º 1 y 2
 Precio 60 y 60 ptas.



Bomba aspirante.
 DE PARED.
 N.º 0, 1, 2, 3, 4, 5.
 Precio: 16, 18, 20, 24, 30, 34 pts.



Bomba aspirante
 PARA POZOS Y CISTERNAS.
 N.º 1 y 2
 Precio: 100 y 125 ptas.



La Aletoria.
 N.º 0, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8.
 Precio: 28, 32, 45, 55, 65, 80,
 110, 130, 160 ptas.



Bomba aspirante jarro.
 N.º 0, 1, 2, 3, 4, 5.
 Precio: 16, 18, 20, 25, 30, 34 ptas.



Bomba para cisterna
 N.º 1 y 2.
 Precio: 80 y 90 ptas.

NOTA IMPORTANTE. — Esta casa acaba de recibir una nueva remesa de máquinas Norteamericanas para picar carne y embutir, de 15, 25 y 35 pesetas una.